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LA LETTRE
de l’Église de 
Saint-Étienne

Nous sommes dans 
l'action de grâce pour les 
baptêmes de Pâques et 
les confirmations de Pen-
tecôte. De plus en plus 

de jeunes et d'adultes découvrent le 
Christ, veulent être ses disciples et 
deviennent missionnaires. L’arrivée 
de ces chercheurs de Dieu est une 
grande grâce pour l’Église, mais aussi 
un vrai défi. Comment les accueillir, 
tels qu’ils sont ? Comment les accom-
pagner pour les aider à devenir de 
vrais disciples du Christ ? Comment 
leur faire une place dans nos commu-
nautés, en acceptant qu’ils nous bous-
culent, en particulier par leur sens de 
Dieu et leur élan missionnaire ? De-
puis près d’un an nous avons travaillé, 
avec une commission spéciale et avec 
les différents conseils du diocèse, 
sur des orientations pour l’initiation 
chrétienne des enfants, des jeunes et 
des adultes. Je les ai publiées en cette 
fête de Pentecôte et nous vous les 
présentons dans cette lettre. 

Une question revient souvent : 
pourquoi un tel afflux depuis trois 
ans, dans notre diocèse mais aussi 
dans toute la France ? On peut trou-
ver des explications humaines, psy-
chologiques : la fragilité de notre 
société, celle des familles, la perte 
du sens de la vie et de Dieu, le besoin 
de repères… Cependant, à la lecture 
des lettres de ceux qui demandent 
le baptême ou la confirmation, il 
apparaît que c’est bien souvent une 
expérience très personnelle et très 
forte de la présence du Christ qui les 
a mis en route. Jésus est venu tou-
cher leur cœur, souvent à l’occasion 
d’un passage plus difficile. Très sou-
vent, les personnes vont alors cher-

cher des explications sur Internet, 
elles se mettent à lire la Bible puis 
s’adressent à l’Église, avec une grande 
soif de découvrir la foi et de la vivre 
pleinement. J’ai été particulièrement 
frappé cette année de voir combien la 
messe avait une place déterminante 
dans leur cheminement. Je vous cite 
quelques témoignages : « J’ai assisté à 
la messe sans rien connaître, mais très 
vite, j’ai senti un regard plein d’amour, 
de compassion et de miséricorde. 
Moi qui errais en recherchant sans le 
savoir la vérité, elle se révéla à moi :  
Jésus. » « Je suis allé à la messe un di-
manche et là ça a été une révélation, 
une évidence, j’ai été remplie d’un bon-
heur intense, d’une paix intérieure, et 
j’ai compris que Dieu était avec moi. »  
« Dans une veillée d’adoration, face 
au Saint-Sacrement, j’ai ressenti inex-
plicablement la certitude absolue que 

je croyais en Jésus et que le Christ 
était présent dans l’Eucharistie, alors 
que j’en doutais. Cela me pousse à 
approfondir toujours davantage, ma 
relation au Christ et à chercher à 
vivre une foi sincère. » On pourrait 
multiplier ces témoignages. En nous 
partageant leur émerveillement, ces 
nouveaux croyants viennent nous 
rappeler combien il est grand le mys-
tère de la foi !

Dans l’Eucharistie, le Christ rend 
présent son offrande totale sur la 
croix et nous invite à nous donner par 
lui, avec lui et en lui. Il est là, présent 
et agissant. Il nous donne son Esprit 
qui réalise la communion entre tous 

et nous envoie en mission. Nos dé-
bats liturgiques, si présents depuis 
soixante ans, se trouvent bien relati-
visés, remis à leur juste place. La vraie 
question n’est pas celle de l’anima-
tion, du style des chants, de la langue 
utilisée, de l’homélie, de la manière de 
célébrer, d’activités à faire… Il s’agit 
d’abord d’entrer dans le mystère, 
d’accueillir le Christ qui se donne, de 
se donner avec lui. Comment créer 

le climat spirituel qui permette cette 
rencontre personnelle ? N’est-ce pas 
là que se situent la participation ac-
tive à l’Eucharistie demandée par le 
Concile Vatican II et le sens du sacré 
chrétien que nous avons peut-être à 
redécouvrir ? Tous ceux qui tiennent 
un rôle particulier - prêtres, diacres, 
animateurs, lecteurs, musiciens, 
sacristains…- portent cette respon-
sabilité de mettre le Christ au cœur 
des célébrations, en assumant leur 
mission dans l’humilité et un certain 
effacement, en se mettant au service 
de Dieu et de la prière de l’assemblée. 

Crèche, église de Saint-Étienne-le-Molard

14 juin 2025 : 
Bilan Théophile à Montbrison
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"Jésus est venu toucher leur cœur, souvent à l’occasion 

d’un passage plus difficile."



 INITIATION CHÉTIENNE

 Qu’est-ce qui a motivé l’écriture d’orientations pour 
l’initiation chrétienne ?

Nathalie Mazenq : La forte augmentation du 
nombre de catéchumènes et de confirmands 
depuis quelques années est venue bousculer 
nos pratiques. Alors même qu’il est parfois 
difficile de renouveler les équipes paroissiales 
de catéchuménat, comment accueillir et ac-

compagner toutes ces demandes, ces soifs spirituelles ? Nous 
avions besoin de repenser nos façons de faire, d’envisager de 
nouvelles pistes. De nombreux diocèses sont également en-
gagés dans ces réflexions. Notre évêque a souhaité que nous 
nous donnions quelques points de repère. Les orientations 
travaillées par le diocèse de Lyon ont été une source d’inspi-
ration. Nous avons réfléchi, au sein d’une commission large 
et transversale d’une quinzaine de membres (personnes  
engagées dans l’initiation en paroisse, responsables des ser-
vices diocésains de l’initiation chrétienne – enfants, jeunes, 
adultes –, de la famille, de la formation...) en prenant en 
compte tous les âges concernés, dans une vision globale. 
Avec l’objectif que ces « orientations » concernent tous les 
publics, adultes, jeunes et enfants.

Quels sont les principales pistes d’évolution ?

Nathalie Mazenq : Il nous a semblé important de rappeler 
que, même si les personnes frappent souvent à la porte de 
l’Église pour demander un sacrement, il s’agit d’abord de les 
préparer à la vie chrétienne, de les amener à devenir « dis-
ciples » du Christ, disciples-missionnaires. Les orientations 
soulignent sept dimensions fondamentales de l’initiation 
chrétienne : rencontrer le Christ, apprendre à prier, appro-
fondir la foi de l’Église, être initié à la célébration du mystère, 
vivre selon l’Évangile, vivre en Église et témoigner.

P. Patrick Frenay : Cette approche ne déva-
lue pas le sacrement mais rappelle que, s’il est 
la source et le sommet de la vie chrétienne, il 
n’en est pas le « tout ». L’enjeu, c’est que chacun 
puisse avancer, cheminer en tant que disciple 
de Jésus. Un deuxième axe fort est celui de 

l’intégration. Le défi est d’accompagner ceux qui frappent à 
notre porte après une expérience souvent très personnelle, 
vers une expérience communautaire. Comment intégrer 
des personnes aux parcours de vie peu conventionnels, très 
éloignés parfois de la culture de nos communautés plus tra-
ditionnelles ? 

Nathalie Mazenq : Il y a encore 2 ou 3 ans, il était habituel 
de constituer une petite équipe d’accompagnement autour 
de chaque catéchumène. Une des limites de ce mode de 
fonctionnement était l’aspect « cocon », avec le risque de 
rendre plus difficile l’insertion dans la communauté parois-
siale une fois le baptême célébré. Les catéchumènes étaient 
souvent peu visibles alors que leur présence est une chance 
pour la communauté ! Là où l’initiation chrétienne des Baptême, Montrond-les-Bains, paroisse Saint-Joseph-des-Bords-Loire

Sacrement de la confirmation, 
Pentecôte 2025, Cathédrale Saint-Charles

La beauté, l’ordre et la propreté des 
lieux où nous célébrons, la qualité 
des objets utilisés, l’accueil chaleu-
reux à l’entrée de l’Église, le silence 
et le recueillement avant la messe, 
le respect de la liturgie et la sobriété 
dans les commentaires, la fraternité 
et l’échange après la messe… sont 
autant d’éléments qui favorisent la 
rencontre avec le Seigneur et la com-

munion de tous les participants avec 
lui et entre eux. Prenons soin de ce 
que nous avons de plus précieux ! 
Le Concile Vatican II nous rappelle : 
« Les autres sacrements, ainsi que tous 
les ministères ecclésiaux et les tâches 
apostoliques, sont tous liés à l’Eucha-
ristie et ordonnés à elle. Car la sainte 
Eucharistie contient tout le trésor spi-
rituel de l’Église, à savoir le Christ lui-

même, notre Pâque, le pain vivant, lui 
dont la chair, vivifiée et vivifiante par 
l’Esprit Saint, donne la vie aux hommes, 
les invitant et les conduisant à offrir, en 
union avec lui, leur propre vie, leur tra-
vail, toute la création. On voit donc alors 
comment l’Eucharistie est bien la source 
et le sommet de toute l’évangélisation. » 
(PO 5)



Nathalie Mazenq, responsable du Service diocésain de l’initiation chrétienne des adultes, et le P. Patrick  
Frenay, prêtre accompagnateur, nous présentent les principales évolutions contenues dans les « orienta-
tions diocésaines pour l’initiation chrétienne des enfants, des jeunes et des adultes » qui ont été publiées à la  
Pentecôte.



adultes peut devenir une affaire de spécialistes, en marge 
de la vie paroissiale, il apparaît aujourd’hui que c’est toute la 
communauté qui doit être concernée. 

P. Patrick Frenay : L’enjeu est de pouvoir cheminer ensemble, 
nous enrichir les uns les autres, dans un échange. C’est l’inté-
rêt de propositions telles que les « Dimanches pour tous », 
ou les « Jeudis de la foi », à Saint-Timothée, où nous propo-
sons un parcours de formation ouvert à tous, y compris aux 
catéchumènes et aux confirmands. Il ne s’agit pas tant d’inté-
grer ces personnes nouvelles dans « nos » fonctionnements,  
« nos » schémas et « nos » habitudes mais, ensemble, de lais-
ser notre paroisse être renouvelée sur un chemin commu-
nautaire. Pour ce chantier de l’intégration, la possibilité de  
« servir », même modestement, est importante : nous hési-
tons moins aujourd’hui à proposer à toutes ces personnes 
qui cheminent de s’engager elles aussi, à leur mesure, de par-
tager leurs talents, leurs charismes, pour le « Corps entier ». 
Nous sommes appelés à changer de logique et à sortir d’un 
fonctionnement où certains donnent et d’autres reçoivent, 
où il faudrait passer toute une série d’étapes avant de deve-
nir « serviteur » : chacun peut se donner, chacun a à recevoir. 
En citant la communauté San Egidio que nous avons rencon-
trée lors de notre pèlerinage à Rome, je dirais que « personne 
n’est assez pauvre pour n’avoir rien à donner » ! Une telle 
approche s’inscrit profondément dans notre processus de  
transformation missionnaire.

Nathalie Mazenq : Dans ce défi de l’intégration, la qualité de 
l’accueil, un accueil inconditionnel, est aussi fondamentale. 
Comment accueillons-nous les personnes dans leur diver-
sité ? Comment accueillons-nous les parents d’enfants en 
demande d’un sacrement ou de catéchèse, quelle que soit 
leur situation familiale ? Nous sommes invités à développer 
dans nos paroisses une « culture de l’accueil ». Notamment, 
de façon très concrète, par notre réactivité à répondre à 
une sollicitation, en proposant rapidement de rencontrer 
le curé ou un référent. Non par un entretien administratif, 
mais dans une rencontre où nous nous mettons à l’écoute 
de la personne, afin qu’elle puisse exprimer sa demande, ses 
désirs, ses craintes aussi… Peut-être pourrons-nous déceler 
dans ces premiers échanges une situation particulière : un 
handicap, une maladie, un parcours singulier – je pense aus-
si aux personnes venues de l’Islam, aux migrants qui parfois 
ne maîtrisent pas encore la langue française, etc. Certaines 
situations peuvent nécessiter un accompagnement spéci-
fique. On peut aussi noter que les demandes « familiales » 
– un parent et son enfant, deux personnes d’une même fra-
trie – sont de plus en plus fréquentes et nécessitent de bien 
articuler le cheminement personnel de chacun et quelques 
étapes qui pourront être vécues en commun. 

Sacrement de la confirmation, Pentecôte 2025, Montbrison

Dans le cas de la préparation au baptême, vous 
évoquez aussi le rôle des étapes de l’initiation.

Nathalie Mazenq : Nous rappelons l’importance – d’abord 
pour le catéchumène, mais aussi pour la communauté – de 
ces étapes « rituelles ». On peut citer par exemple l’entrée 
en catéchuménat, vécue en paroisse, qui marque l’arrivée 
officielle dans la communauté, l’appel décisif par l'Évêque à 
la cathédrale ou encore les scrutins au cours du Carême qui 
précède le baptême. Ces rites rendent les catéchumènes 
plus visibles et favorisent les liens avec l’assemblée parois-
siale. C’est une chance donnée aux paroissiens d’être tou-
chés, dynamisés par ces personnes en chemin ! 

Concrètement, comment sont accompagnés les 
catéchumènes ?

Nathalie Mazenq : Pour les catéchumènes adultes, l’idée est 
d’articuler les dimensions communautaire et individuelle. Les 
orientations invitent à trouver un « référent personnel   » – 
une sorte de parrain – pour chaque catéchumène, afin qu’une 
attention particulière soit portée à chacun, dans son chemi-
nement singulier. Il paraît aujourd’hui essentiel d’alterner 
les temps d’accompagnement en groupe et les rencontres 
personnelles avec un référent. Il est aussi intéressant de di-
versifier les lieux d’expérience fraternelle : petite fraternité 
avec des chrétiens plus expérimentés, assemblée domini-
cale, assemblées diocésaines... afin d’élargir cette expérience 
d’Église et de permettre à chacun de trouver sa place. Nous 
devons être attentifs à ce que cette qualité d’intégration ne 
se fasse jamais au détriment de la liberté personnelle, qui 
reste un ingrédient fondamental du temps de l’initiation.

Nathalie, vous allez quitter la responsabilité du 
Service de l’initiation chrétienne des adultes pour 
entrer dans une nouvelle mission d’aumônier, au 
service des malades. Après ces années de service, 
qu’est-ce qui vous a le plus marqué ?

J’ai été touchée par la diversité des catéchumènes. Chaque 
demande est unique ! C’est beau de voir comment l’Esprit 
travaille les cœurs, comment le Christ rejoint chacun dans 
son histoire, lors d’événements heureux ou difficiles. Je re-
tiens la fraternité et la joie vécues lors des temps forts diocé-
sains. Ce qui me marque aussi, c’est l’engagement, souvent 
dans la durée, des personnes dans les paroisses au service 
de tous ces catéchumènes. Je leur suis vraiment reconnais-
sante pour leur implication ! J’ai eu la chance de vivre une 
belle mission. J’espère que les chantiers à venir pour la mise 
en œuvre de ces orientations seront enthousiasmants pour 
les communautés.

Propos recueillis par Hervé Hostein

Baptêmes, veillée pascale à La Talaudière, paroisse Sainte-Cécile
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Dans ce petit livre, une maman souvent débordée et distraite à la messe, livre à toutes les ma-
mans ses secrets pour vivre, chaque dimanche, une véritable rencontre avec le Seigneur. Ces 
secrets, simples, concrets et accessibles, permettront à chacune de trouver comment prier ou 
écouter une homélie, même avec des enfants bruyants ou des soucis dans la tête.

Le coin du libraire

10 conseils d'une maman pour vivre la messe 
la tête pleine d'idées et les bras pleins d'enfants
de Claire de Féligonde

Prix de  vente : 10,90 € - 48 pages

AU PROGRAMME de
9h - Début de la journée de l’Espérance. Accueil – Animations, installa-
tion pour la grande messe.

10h Messe (Hall A)
Avec le Chœur et l’Harmonie HOPe!

12h30 Inauguration du Village de l’Espérance (Hall B)  

Déjeuner  (Foodtrucks, camions traiteur, espace pique-nique).
Pour les enfants et les familles :  
Escape Game, Où est Charly ?, Chasse au trésor,  
atelier maquillage, jeux en bois géants, spectacles enfants 
et ados. 
14h : Comédie Musicale FOL EPI pour les enfants (Hall A), 
spectacles de marionnettes, contes bibliques, tournois de 
foot et pétanque, flashmob géant, espace nursery pour  
les tout-petits (change, repos ). Et des surprises... !

Jardin de l’Espérance
Un espace arboré de prière et de recueillement. 
Plus de 25 propositions pour soigner l’intériorité,  
s’enraciner dans la Parole de Dieu, louer et adorer... 
Avec la participation de toutes les familles spirituelles  
présentes dans notre diocèse.

Village de l’espérance, avec 4 quartiers thématiques  
(Familles, Église en mission, Notre Maison commune, Maison solidaire)
Pour réfléchir, découvrir, expérimenter et s’engager.
Place de la Fontaine, Coin des amis, lieux de convivialité  
(3 cafés). Un village animé tout au long de l’après-midi. 

Des Tables-rondes & Conférences (non exhaustif…)
 Notre monde est-il fichu ?   
         Espérer dans un monde en crise.
 Quelle espérance pour notre Église ?
      Espérance et pardon.
 De quelle écologie avons-nous besoin ?
 L’espérance dans la Bible,  
         une approche œcuménique.
 Eschatologie, Fins dernières... 
         L’horizon de la foi chrétienne.
 L’espérance, moteur éducatif.
 …

NOMINATION ÉPISCOPALE

Par décision de Mgr SYLVAIN BATAILLE, évêque de Saint-
Étienne, à compter du 1er juillet 2025 :

M. Jérôme POURRAT est nommé responsable du Service  
diocésain de la Pastorale de la santé (LEME).

Nous portons dans la prière :

M. Nestor KPLE, papa du P. Régis KPLE, décédé le 11 mai 
2025.

Mme Paulette CHEVILLARD, maman de Stéphane  
CHEVILLARD, diacre, décédée le 14 juin 2025.

OFFICIEL de juin 2025

Il a rejoint le Père

De nombreux témoins d’espérance* : 
Traverser l’épreuve, choisir l’espérance, témoigner de  
sa vocation... 
15 « duos » pour témoigner des liens d’amitié et de 
 fraternité au cœur de l’épreuve.

* Mathieu Lours (historien du patrimoine)  P. Thierry Ma-
gnin (théologien, Catho de Lille)  Frère Benoît-Marie Rau-
scher (dominicain)  Le Catho de service (Youtubeur)  Eric 
Duverger (fondateur de la Convention des entreprises pour 
le climat)  Michel Younès (théologien)  Mgr Mounir Khai-
rallah (évêque de Batroun)  Thierry Veyron La Croix (fon-
dateur du réseau Familya)  Brigitte Cholvy (théologienne) 
 Cédric et Sophie Bondonnat  Serge Tonoli (président 
des Jardins Volpette)  Jean-Philippe Lajambe (Président 
Écologie humaine)… Et de nombreux autres intervenants 
locaux ou venus d’ailleurs…

17 h : GRAND CONCERT  
DE CLÔTURE avec GLORIOUS

Salon de l'espérance
12 octobre 2025
Parc Expo de Saint-Étienne


